

PERALDO de TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

AÑO VII

REDACCION
REDING, NUM. 3, 1.^o
ADMINISTRACION
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Miércoles 28 de Julio 1909

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En la capital CINCO pesetas trimestre, 4 domicilio.—
en el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número suelto 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas
por uorias á precios convencionales.—La correspondencia
al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1938

MELILLA

El distinguido militar D. José Alvarez Cabrera, hermano del heroico coronel muerto recientemente en el combate del 23, es también un distinguido africanista, y en 1893 publicó un libro titulado "La Guerra en Africa", del cual tomamos los siguientes párrafos:

Melilla se halla situada en la region del "Garet" de la parte septentrional de Africa, cuya region la constituyen distintas kabilas, fuertes por su número y por las condiciones topográficas del terreno en que habitan. La plaza española se encuentra en una punta saliente hacia el mar y elevada unos treinta metros sobre el nivel de éste, siendo el terreno sobre que asienta la población calcáreo, formando roca y apenas si hay una capa exterior de tierra blanda.

Sus defensas consisten en dos recintos de fortificación abaluartada y la construcción de algunos fuertes destacados terminados ó en proyecto.

La vega que se extiende al O. y S. de la ciudad, está regada por el río del Oro, cuyo antiguo cauce, producía inundaciones en los terrenos inmediatos á la fortificación, por lo cual se desvió su curso llevando la desembocadura más al S.

El puerto de Melilla permite dar fondo á barcos pequeños con 17 á 28 metros de agua, pero, en la rada los de mayor calado encuentran de 33 á 45 metros sobre arena fangosa.

Los vientos peligrosos son los del E. y N., y en el invierno no es extraño que los barcos tengan que ir á buscar el fondeadero de Chafarinas. A no reinar buen tiempo ó levante flojo, no se puede ó se hace difícil desembarcar; y si los rifeños, ayudados por alguna nación europea, pudieran colocar cañones en los montes del "Gurugi", etc., sería á veces comprometida la situación de la plaza.

El territorio que se extiende al frente de Melilla lo forman las estribaciones montañosas del pequeño Atlas, constituyendo escalones entre los que existen valles regados por algunos ríos, y siendo la configuración general de aquel terreno de difíciles y peligrosas condiciones para la ofensiva, siguiendo la dirección de N. á S., y partiendo de una sola base de operaciones.

Las kabilas que existen desde la frontera de la Argelia y vecinas á la plaza, con el número aproximado de sus fuerzas de combate, son las siguientes.

Beni-Senasen. 30.000 hombres
Kabdana. 2.700 id

Estas se encuentran próximas á la frontera argelina, y las cinco kabilas vecinas á Melilla, conocidas bajo el nombre general de "Guelaia" son:

"Beni-Sicar" con unos 3.000 combatientes, siendo sus límites: al N., el Mediterráneo; al S., Beni-Sidel y Frajana; al O., Benibu-Guifafar, y al E., nuestros límites.

"Beni-Sidel" tendrá otros 3.000 hombres armados. "Beni-bu-ferur", 2.500 combatientes; "Beni-bu-Guifafar" 500 id, y "Mazuza" 2.300.

Esta kábila se divide en dos; "Frajana" y "Mazuza", presentando cada una de ellas su contingente armado, cuyo total es el que hemos enumerado.

En resumen, las kabilas comarcanas á la plaza de Melilla, sin contar las más retiradas cerca de la frontera argelina, podrán presentar á la defensiva unos 12.000 combatientes armados por lo menos, la tercera parte con fusiles Remington, y el resto con espaldas, y este número ó muy aproximado, pelearian juntos y serian secundados por los refuerzos de kabilas más lejanas.

Los rifeños son excelentes tiradores; apuntan y hacen fuego casi siempre echados de rodillas; aprovechan perfectamente todos los accidentes del terreno, sólo les impone la Artillería ó el avance al arma blanca, si éste se hace en condiciones en que se crean verse envueltos ó amenazados en su línea de retirada, las que siempre tienen escogidas y estudiadas, antes de entrar en acción. Para la defensiva, á más de las condiciones topográficas del terreno; imposible en muchos sitios para tropas regulares con su indispensable "impedimenta", emplean la fortificación pasajera con gran maestría, haciendo trincheras que rodean con toda clase de obstáculos, multiplicándolas con rapidez y defendiéndolas con tenacidad y firmeza.

LO DE MARRUECOS

Madrid, 26.

Desde hoy comienza el régimen de rigor acordado por el Gobierno para la publicación de noticias de las operaciones de Melilla y caantas con ellas estén relacionadas.

Telegramas del general Marina
Convoy y heridos.—Moro sanguinario muerto por un cabo.—Elogio del general Marina.

Melilla 25.

Gobernador militar á ministro Guerra.
Se efectuó convoy á segunda caseta sin más que ligero tiroteo, causando un herido.

Trajo nueve heridos leves de posición avanzada.
Día tranquilo; por la tarde se cañonearon barrancos enemigos.

He sabido que en combate 23 actual cabo Pedro Calvo, de Estella, dió muerte por su mano á un moro que remataba á un herido nuestro con su propia guma, que arrojó al moro, y que ha entregado en este Gobierno, así como el fusil de dicho moro.

Recomiendo á V. S. distinguido comportamiento de este cabo.

No hay más novedad plaza y posiciones ocupadas.

El combate del viernes

Las fases del combate.—El coronel Cabrera inicia el ataque.—Le apoya el teniente coronel Aizpuru.—Marina toma parte en la acción con Ibañez Marin.—Muerte gloriosa de Ibañez Marin.—Cien moros muertos.

Melilla, 26.

Gobernador á ministro Guerra:
Por continuo movimiento he dejado de comunicar detalles de las tres fases en que puede dividirse combate día 23.

En la primera, la columna coronel Cabrera sale á media noche del Hipódromo con seis compañías y sección montaña para auxiliar Sidi-Musa y caseta Lum. 2, presumiéndose ataque; llega madrugada á Sidi-Musa, arremete contra atacantes y los rechaza, cayendo muerto con gloria frente tropas, así como Fernando Cuevas, de Africa, y dos oficiales regimiento Melilla y 13 heridos tropa.

Segunda fase. Al salir del Hipódromo coronel Cabrera, envié en apoyo de éste á teniente coronel Aizpuru con brigada disciplinaria, dos compañías Africa y sección montada para ponerse en contacto al amanecer con coronel Cabrera caso hallarse en inmediaciones.

Roto fuego con numerosos grupos en las proximidades de los límites y formalizándose acción, envié general Real con dos compañías Estella y batería montaña para que reforzara y me informase de las ocurrencias mientras yo esperaba en el muelle desembarco de Figueras y Barastro. Informado de que fuego se sostenía tenazmente, tan pronto desembarqué Figueras me fui con dos compañías y un teniente coronel al lugar de la acción, tomando el mando á las nueve mañana. Desplegó una compañía de Figueras que dirigió teniente coronel y poco más hubo que hacer, pues las disposiciones adoptadas por general Real no podían ser más acertadas.

Tercera fase. No conviniendo avanzar, pues se habían dominado las primeras estribaciones Gurugú, y pasar á las siguientes hubiera obligado á ocupar frente excesivo, me sostuve en posiciones conquistadas durante todo el día, replegándose fuerzas antes del oscurecer á posición de Lavadero, en las inmediaciones posada Cabo Moreno.

El repliegue se hizo con verdadera precisión escalonando las fuerzas para contener al enemigo, caso intentar ataque; fuego artillería bien dirigido basta á contenerle, y sólo en la extrema izquierda á favor de unas chumberas, acosó á compañía de Figueras, la cual, en reacción ofensiva hizo huir al grupo numeroso, haciéndole 14 muertos, como se vió en reconocimiento verificado al día siguiente.

Allí encontré muerte gloriosa Ibañez Marin al frente de sus cazadores, que quiso en la primera jornada que con ellos tomaba parte ocupar el sitio de mayor peligro.

Las bajas en las tres fases son las telegrafadas á V. E., aproximándose á trescientas entre muertos y heridos, habiendo todas las tropas cumplido bien con su deber.

Las del enemigo han debido ser considerables, haciendo rebasar los muertos de cien las noticias que del campo se reciben.

Noticias particulares

Convoy de víveres.—Felicitación al general Marina.—Los hebreos cambian de vestimenta.
Melilla, 25.

Escortado por tres compañías y una sección de caballería salió esta mañana un convoy de víveres y agua para las fuerzas de la segunda caseta.

El general Marina ha marchado á dirigir los refuerzos en las posiciones ocupadas.

El comandante del buque de guerra surto aquí ha dirigido una comunicación al general Marina felicitándole, así como también á las tropas que han sostenido los últimos fuertes combates en honra de la patria.

La mayoría de los hebreos, temerosos de que los soldados los confundan con los moros, han cambiado sus vestidos y usan prendas europeas de manera estrafalaria.

Desembarco de fuerzas

Melilla 25.

Ha llegado el vapor «León XIII» desembarcando fuerzas de cazadores de Llerena, Ingenieros, Sanidad y Artillería.

Los kabileños de Alhucemas

Málaga 25.

Noticias de Alhucemas dicen que los sautones de las kabilas cercanas á quella plaza están predicando activamente la guerra santa, siendo ya muy numeroso el contingente de moros decidido á marchar en apoyo de los kabileños de Melilla.

Embarque de tropas

En trenes especiales llegaron la primera y segunda batería de montaña, compuesta de ocho cañones.

Inmediatamente embarcaron en el vapor «San Francisco», que saldrá á las cuatro de la tarde.

Heridos á España

Melilla 25.

Los enfermos y heridos en el último combate salen para los hospitales de Málaga y otros puntos.

Habilitación de hospitales

Con objeto de no entorpecer las operaciones y en previsión de que sean insuficientes los hospitales de Melilla, se ha dispuesto que se habiliten algunos de los de la costa de España, esto es, los de Málaga, Cádiz, Algeciras y Alicante para trasladar á ellos á los heridos y enfermos, cuyo estado lo permita.

Se ha dirigido también una consulta al ministro de Marina, para ver si puede habilitarse el de Cartagena con el mismo objeto.

El contrabando de armas

Preocupa seriamente á cuantos siguen con atención el estado del campo enemigo un fenómeno digno de ser anotado.

Los moros han debido recibir importantes provisiones de armamento y de cartuchería, porque han quemado un número enorme de cartuchos, á gran distancia, cosa que ellos no hacen cuando los cartuchos escasean ó van caros, porque el moro es pobre y solo tira cuando sabe que va hacer blanco.

Muchos de los máusers y remingtons cogidos en el campo junto á los muertos ó abandonados por los heridos, son nuevos con las culatas flamantes y las correas aún con la grasa de fábrica, y el pelo en su dorso, característico de ser nuevas.

Los cartuchos recogidos son casi todos nuevos y llevan en su mayoría la mancha que les dá carácter de recién extraídos de los paquetes. Y como los moros los llevan siempre

á granal en las cañeras, y por el roce pierden la grasa, se deduce que han sido desembalados y distribuidos hace poco tiempo.

Ascenso del general Marina

Ayer firmó S. M. el Rey el ascenso del general Marina á teniente general.

El general Marina queda encargado del mando de las fuerzas de operaciones en Melilla.

El general Marina tiene sesenta años; llevaba nueve en el actual empleo y hacia el número 7 en el escalafón.

Será nombrado un nuevo gobernador militar de Melilla, á las órdenes del general Marina, que probablemente será el de división señor Orozco.

Ibáñez Marín.—Manifestación de duelo.

En el cuartel de los Docks, en uno de cuyos batallones vivió en Madrid el teniente coronel Ibáñez Marín, se han recibido multitud de telegramas.

No se han abierto aún porque la vida del malogrado militar se encuentra en El Paular.

En breve llegará á Madrid, según se nos ha dicho.

También ha ido mucha gente preguntando por el domicilio del Sr. Ibáñez Marín, ignorante de qué residía en el cuartel.

El Ateneo, del cual era ilustre socio el señor Ibáñez Marín, enlutó ayer sus balcones.

Los compañeros del teniente coronel muerto en Melilla, que se encuentran en Madrid—un comandante y tres oficiales del batallón de Figueras que aquél mandaba,—han experimentado una impresión dolorosísima al recibir la infausta noticia.

Se supone que los telegramas recibidos son de pésame por la pérdida que el Ejército español acaba de sufrir.

El Sr. Ibáñez Marín tenía cinco hijos. La mayor es una jovencita que contará unos quince años.

Duelo en Enguera

Valencia 25.

La noticia de la muerte del teniente coronel Ibáñez Marín ha producido general consternación en el pueblo de Enguera, de donde era natural el ilustre soldado.

Recuerdan ahora los vecinos, que atrás regaló el Sr. Ibáñez Marín á la parroquia donde fué bautizado un cuadro en que aparecía Santiago acometiendo á la morisma.

La terrible noticia de la muerte de Ibáñez Marín llegó á Enguera ayer, es decir, el día de Santiago.

Toledo 25.

La noticia de la muerte del teniente coronel Ibáñez Marín, ha sido sentidísima, porque era sumamente apreciado en Toledo, donde tuvo siempre muchos amigos y admiradores.

Paparruchas

Con este título escribe *El País*:

«Estos días, como es natural dada la censura, han corrido diversos rumores, algunos absurdos.

De éstos han tomado cuerpo y han hallado hospitalidad en las columnas de la prensa los relativos á indisciplina de tropas en Melilla y fusilamientos de soldados.

Ayer hablamos con unos militares amigos que han estado en Melilla, les preguntamos acerca de la certeza de esos rumores, y, después de oír á esos amigos, podemos desmentirlos rotundamente.

No ha habido en Melilla por parte de los soldados actos de indisciplina, sino de abnegación y valor. Lo que hay es que faltan soldados para cubrir la extensa línea del Atalayón á Melilla.

En cuanto á la noticia estúpida ó noición de los fusilamientos, podemos desmentirlo en redondo, terminantemente.

No ha habido ni habrá tales fusilamientos.»

Granadas rompedoras Aranz

Dice *El Defensor de Granada*:

«Nuestra fábrica de pólvoras y explosivos del Fargue trabaja con gran actividad para satisfacer los pedidos que tiene hechos de sus productos. Entre éstos se cuenta las cargas explosivas para la granada rompedora empleada en los cañones de 75 centímetros, proyectada por el ilustrado coronel director de dicha fábrica D. Ricardo Aranz, y que después de satisfactorias experiencias ha sido declarada reglamentaria.

Los periódicos de Madrid describen los destructores efectos que con ellas se obtuvieron en las maniobras militares que recientemente fueron presenciadas por la embajada de

Marruecos; toda la prensa conviene en la necesidad de enviarlas á Melilla, en donde en las actuales circunstancias pueden prestar inmejorables servicios.

Además de esta granada rompedora, el señor Aranz tiene presentadas otras para los cañones de 15 centímetros de calibre y terminados los estudios de la nueva artillería de montaña, sistema Schneider.

Con estas tres granadas rompedoras quedará dotada de este imprescindible y moderno elemento de guerra toda la artillería de tiro rápido que en la actualidad posee nuestra nación, y cuya necesidad se hacía sentir hace mucho tiempo para no quedar tan rezagados con relación á las potencias que marchan á la cabeza de todo cuanto á pertrechos de militares se refriere.»

Fuerzas de artillería é ingenieros

La sección de telegrafistas del tercer regimiento de ingenieros se ejercita todas las noches en el funcionamiento del aparato Magin.

Una batería del quinto regimiento montado, alojado en el cuartel de los Docks, pasará á ocupar los locales del campamento de Carabanchel, y otra del cuarto regimiento ligero, acantonado en Jetafe, se alojará en el cuartel de la Montaña.

Estas variaciones de alojamiento son debidas á que muchas baterías están recibiendo mucho ganado para poner en pie de guerra su segundo escalafón, y no tenían en sus cuarteles local bastante.

Los reservistas

La Hermandad del Refugio ha acordado: crear doce pensiones de lactancia para hijos de reservistas, casados y vecinos de Madrid, que se encuentren en la campaña de Africa; socorrer con cinco pesetas mensuales á las mujeres casadas pobres y sin hijos, que tengan á sus esposos en el ejército expedicionario; socorrer con 750 pesetas mensuales á las mujeres casadas, pobres, que teniendo descendencia no tuvieran pensión de lactancia, y que en el caso en que ellas fallecieran y el padre prosiguiera en campaña, continúen percibiendo los hijos el socorro.

Que las esposas que perdieran á sus maridos en la campaña, ó á consecuencia de ella, perciban una sola cantidad, que no excederá de 50 pesetas, cesando en el disfrute de todo otro sueldo, excepto que la pensión de lactancia, que seguirán cobrando.

Los socorros se harán conforme á las prácticas establecidas por la Hermandad, que solicitará la cooperación de la autoridad militar cuando fuere necesario.

Los Círculos católicos obreros han acordado abrir una suscripción para socorrer á las familias de los asociados que sean reservistas.

La suscripción iniciada por la Sociedad Prensa Española se elevó ayer hasta 5.655'25 pesetas.

La suscripción iniciada ayer por *La Epoca* elevase á 26.425 pesetas.

Los socios de la Gran Peña han solicitado de la Junta directiva que haga un donativo á las familias de los reservistas.

En Valencia se han reunido el gobernador, el alcalde, el presidente de la Diputación, el vicepresidente de la comisión provincial y el Sr. Trenor (D. T.), para tratar de la forma de prestar auxilio á las familias de los reservistas. Se acordó convocar á una reunión para el día 29.

En el Ayuntamiento de Bilbao se ha propuesto pagar sus haberes á los empleados que sean reservistas y socorrer con raciones á las familias de los demás mientras permanezcan en campaña.

El gobernador ha dirigido una circular á los alcaldes, encaminada á que sean auxiliadas las familias de los reservistas.

El Ayuntamiento del Puerto de Santa María ha acordado socorrer á las familias de reservistas que queden desamparadas, y en particular á los niños y á los padres ancianos.

El gobernador civil de Santander ha dirigido cartas á los alcaldes de la provincia para que los Ayuntamientos acuerden sostener á las familias de los reservistas que, con motivo

de la guerra sean llamados á las filas, y para que las personas significadas de los pueblos contribuyan á tal idea.

La Asociación de la Prensa diaria de Sevilla ha acordado abrir una suscripción para las familias de los reservistas sevillanos y encabezarla con 250 pesetas.

En Logroño la comisión provincial y el Ayuntamiento han acordado conservar sus plazas á los supervivientes de la guerra y socorrer á las familias de los fallecidos.

El Sr. Trevijano y otros industriales secundarán el acuerdo de dichas corporaciones.

El alcalde de Liria (Valencia) ha telegrafiado al gobernador civil participándole que en sesión celebrada anoche por aquel Ayuntamiento, se acordó socorrer á las esposas de los reservistas con seis reales diarios mientras dure la guerra y á las familias de los solteros con tres.

A ese fin ha quedado abierta una suscripción que alcanza ya elevadas cifras.

Los empleados, mientras dure la guerra, destinarán á ello el importe de un día de haber.

Jefes y oficiales á Melilla

Para cubrir la vacante del heroico teniente coronel Sr. Ibáñez Marín, ha sido destinado el laureado jefe de igual empleo D. Ricardo Burguete, escritor brillantísimo y militar de gran renombre, que se distinguió en las campañas de Cuba y de Filipinas.

El Sr. Burguete, que viene ahora de Melilla, donde estuvo breves días con licencia, se presentó ayer á las autoridades para despedirse, pues saldrá inmediatamente para la citada plaza.

Habiéndose dispuesto que pase á otra situación el teniente coronel Sr. Ortega, que mandaba el batallón cazadores de Arapiles, ha sido destinado para cubrir la vacante el del mismo empleo Sr. Bermúdez de Castro, distinguido escritor militar.

El coronel de artillería Sr. Dusmet, que manda el 13.º montado, ha sido destinado á la comandancia de Melilla en la vacante del señor Araspachaga.

Para prestar sus servicios, en comisión, mientras duren las actuales circunstancias, han sido destinados al Gobierno militar de Melilla el comandante de Estado Mayor don Antonio Rabadán Gijón y el capitán del mismo cuerpo D. Manuel Benedicto y Martín.

Santander 26.

El médico primero del regimiento de Valencia, D. Leopoldo García Torices, ha sido destinado á Melilla. Se embarcará en Málaga.

Los jefes y oficiales le despidieron con un banquete.

Málaga 26.

El teniente del regimiento de Borbón don Eduardo Oyarzábal, hallándose de guardia, recibió un aviso de que había sido destinado al disciplinario de Melilla.

El Sr. Oyarzábal ha embarcado ya para ocupar su nuevo destino.

Soldados voluntarios

Veintitrés soldados del batallón disciplinario de Melilla, que se encuentran en la cárcel de Málaga, han solicitado que se les permita volver á su cuerpo, ansiosos de batirse en los sitios de mayor peligro.

El exsargento del regimiento de la Lealtad Félix Rodríguez Domingo, que se halla extinguiendo condena en el penal de Burgos, ha pedido también ir á Melilla.

Los penados militares que se hallan en la penitenciaría naval-militar de Cuatro Torres, y otros muchos individualmente, se han dirigido al Rey unos y al ministro de la Guerra otros, para que se les mande á combatir á los rifeños.

D. Andrés Mellaño

Ha salido para Málaga, donde se embarcará con rumbo á Melilla, el exministro de Instrucción pública y eminente periodista D. Andrés Mellaño.

Va á nuestra plaza africana con objeto de estudiar sobre el terreno el gravísimo proble-

ma planteado en el Rif, y también para organizar un servicio de informaciones de la guerra con destino á *El Diario Español*, de Buenos Aires, y *Diario de la Marina*, de la Habana, periódicos que representa en España el Sr. Mellaño.

Barcelona en estado de guerra

Huelga tumultuaria.—Ferrocarril y telégrafo cortado.—Descarga de la guardia civil.—Se extiende el movimiento en Barcelona.—Declaración del estado de Guerra.

Las notas de los sucesos ocurridos en Barcelona y del acuerdo de declarar el estado guerra facilitada en el ministerio de la Gobernación dice así:

«En Sabadell trataron, en los días anteriores elementos radicales y obreros de celebrar mítins para protestar contra la campaña de Melilla, y habiéndoseles prohibido, esta mañana, se declararon en huelga gran número de ellos, y tumultuariamente, se dirigieron á la estación del ferrocarril, impidiendo la salida de trenes de viajeros para Barcelona; cortaron los rails y las líneas telegráficas.

La escasa guardia civil que había en dicha población, después de cumplir las prescripciones legales, tuvo que hacer fuego al aire para disolver los grupos.

Logrado esto, se puso en marcha un tren, que tuvo que retroceder por hallarse cortada la vía, según antes se ha dicho.

Al mismo tiempo en Barcelona se inició huelga con carácter general y siempre como manifestación y protesta contra la campaña de Melilla.

Advertidas las autoridades de la extensión del movimiento y de su evidente carácter sedicioso por las manifestaciones de los elementos anarquistas, mezclados entre los obreros, hicieron respecto del carácter de dicha huelga, se reunieron para deliberar y acordaron declarar el estado de guerra en Barcelona y su provincia, resignando el mando la autoridad civil en la militar.

El ministro de la Gobernación, que desde los primeros momentos estuvo en conferencia constante con el gobernador civil de Barcelona, dándole instrucciones para que sin vacilar fuera sofocado ese movimiento, ha aprobado lo hecho por la autoridad civil y está dispuesto á proceder enérgicamente contra quienes en las presentes circunstancias no vacilan en iniciar movimientos sediciosos, incompatibles con la tranquilidad pública y los intereses nacionales.»

Locales y provinciales

En nuestra visita diaria al Gobierno civil para hacer la información de aquel centro gubernativo, tuvimos ocasión ayer de departir breves momentos con el Sr. García Alix, el cual con su amabilidad acostumbrada, nos facilitó copia de los telegramas que por separado publicamos.

Lamentóbase el Sr. García Alix de la ligereza con que eran acogidos toda clase de rumores, aún los más absurdos, y nos indicó la conveniencia de que, por los medios que estén á nuestro alcance, contribuyéramos á restablecer la verdad de los hechos y á contrarrestar la tendenciosa propaganda que vienen haciendo determinados elementos perturbadores.

No cree el señor Gobernador civil que en esta capital ni en la provincia pueda repercutir la campaña y excesos que se vienen realizando en otras poblaciones, pero en previsión de que aquellos elementos intentaran alterar bajo cualquier pretexto la normalidad, ha adoptado las precauciones necesarias para castigar con energía á sus autores y garantizar el orden social en todo momento.

Anoche en el Gobierno civil se nos facilitó copia del siguiente telegrama:

«Vendrell, 27, 22'35.—Alcalde á gobernador.—Contestando á su telegrama, digo no está cortada línea que algunos pusieron ligeros obstáculos vía; tropa hizo descarga resultando un herido que ha fallecido poco tiempo después. La vía ha quedado libre; población tranquila si bien consternada; habiendo suspendido festejos celebra con motivo fiesta mayor; orden completo; acaban comunicarme individuo Alcaldía resultado otro herido.

En la tarde de ayer y al mando del teniente coronel D. Ildefonso Martínez Verdejo, marcharon para Villanueva, por orden del señor gobernador, 47 individuos de la benemérita con objeto de proteger las obras de reparación del puente destruido, en parte, sobre el ferrocarril.

Tampoco ayer se recibió en esta capital periódico alguno de Barcelona.

Ayer pasaron con dirección á Barcelona dos trenes militares conduciendo los regimientos de caballería de Alcántara y de infantería de Mallorca.

También pasó por esta estación con dirección á la ciudad condal el batallón de Luchana destacado en Tortosa, el cual tuvo que hacer uso de las armas en el incidente de Vendrell.

En el Consejo de ministros celebrado ayer se acordó la suspensión de las garantías constitucionales en Barcelona, Gerona y Tarragona.

Desde hace unos días se encuentran en la quinta de recreo que poseen en los alrededores de Reus, la bellísima y gentil señorita D.^a Isabel Iglesias y Odena y su señor hermano D. José María.

Se ha acentuado algo la mejoría en la enfermedad que le viene aquejando el abogado D. Juan Fontana, haciendo votos por su total restablecimiento.

El día 2 del próximo mes de Agosto, de nueve á doce de la mañana se abrirá, en la Delegación de Hacienda de la provincia, el pago de los haberes corrientes á las clases pasivas, haciéndolo en la forma siguiente.

Día 2.—Apoderados que residen en la capital é individuos que cobran por sí de las nóminas de Retirados y Jubilados.

Día 3.—Individuos que cobran por sí las nóminas de Montepío Militar y Montepío civil.

Día 4.—Apoderados que residen fuera de la capital.

Día 5.—Apoderados residentes en la capital.

Días 6 y 7.—Todas las nóminas.

Ha sido aprobado el proyecto de modificación de tinglados del puerto de esta capital.

Ayer tomó posesión del importante cargo de delegado de Hacienda de la provincia, don Juan García Vazquez.

En su despacho recibió á todo el personal á sus órdenes, teniendo para el mismo frases atentísimas.

Deseamos al Sr. García Vazquez buen acierto para desempeñar dicho cargo.

Habiendo obtenido una plaza de escribano del Juzgado del distrito de la Universidad de Barcelona D. Antonio M.^a de Gavaldá, queda suprimida por amortización la que dicho señor desempeñaba en el Juzgado de 1.^a instancia de este partido.

Ha pasado al Consejo de Obras públicas el proyecto de edificación del edificio que debe ocupar la Dirección de Sanidad de este puerto.

La sección «Els Felius» del «Centre Catalá» está haciendo grandes preparativos para el extraordinario baile que celebrará el domingo 1.^o de Agosto próximo con motivo de su fiesta onomástica.

Ayer falleció, tras penosísima enfermedad, D. Alfredo Mazarredo, oficial de segunda clase de la Inspección de Hacienda provincial.

Descanse en paz el finado, á cuya atribulada familia enviamos nuestro sentido pésame.

De primera convocatoria debe celebrarse esta tarde sesión nuestro Municipio.

En el Capítulo Provincial celebrado por los PP. Capuchinos de Cataluña en el Convento de Sarría ha sido elegido para Superior de esta residencia el Rdo. P. Bruno de Igualada, que había sido hasta el presente Superior de la residencia de Palma de Mallorca, habiendo sido trasladado á Manila (Filipinas), también como Superior, el Rdo. P. Enrique de Tolosa, que hasta hoy lo había sido de los PP. Capuchinos de esta ciudad.

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo fiscal de esta Audiencia, D. Alejandro García del Pozo.

La reunión convocada para ayer tarde en las Casas Consistoriales, fué suspendida hasta nuevo aviso, según así nos lo participó en atento B. L. M. el señor gobernador civil de esta provincia.

Los elementos tradicionalistas de esta capital han acordado celebrar mañana, en la parroquia de San Francisco solemnes funerales en sufragio del alma de D. Carlos de Borbón y de Este.

Ha cesado en el cargo de delegado de Hacienda interino de la provincia nuestro apreciable amigo particular el interventor de la misma, D. José Carrillo de Albornóz.

Colegio de las Dominicas de la Presentación.

Durante estos días ha sido muy visitada la notable exposición de labores que como á final de curso organizó el acreditado Colegio de la calle de la Paz, saliendo todas las personas altamente satisfechas, pues una vez más han demostrado aquellas religiosas la sólida y perfecta instrucción que dan á sus discípulas y éstas la aplicación y docilidad con que han recibido las provechosas enseñanzas de sus celosas maestras.

Digamos, aunque no sea más que ligeramente, algo de lo mucho y bueno que contienen las dos salas en donde se halla instalada la exposición.

En la primera vimos hermosos centros de mesa de malla, encaje inglés, entredoses y calados; elegantes transparentes también de encaje inglés y bolillos; varias enaguas de pliegues y entredoses; fundas, manteles, servilletas, bordados y calados; bonitos juegos de mesa, chambras, camisas, pantalones, pañuelos y buenas noches primorosamente bordados; toallas encaje inglés, cubrebandejas, fruteros, caminos de mesa de punto de zurcido y portaperiódicos.

Algunos ramientos de ropa, hechos con suma perfección, completan esta sección de corte y bordado.

En este admiramos varias macetas y en la segunda una artística mesa y cubrebandeja de pirografía trabajadas al puzón candente.

La pintura se halla dignamente representada por tres cuadros hechos al lápiz uno de los cuales se distingue por la limpieza de sus líneas, otros seis pintados al óleo lo mismo que dos platos y algunas paletas, una interesante pintura so-

OBRAS PUBLICAS

AYUDANTES Y SOBRESTANTES

Preparación completa para el ingreso en dichos Cuerpos.—Clases diarias teóricas y prácticas de campo ó de gabinete.

Calle de San Francisco, núm. 23, 3.^o (derecha)

bre lona para tapiz y una hermosa marina, son obras que revelan la pulcritud y gusto estético de sus autoras.

Admiranse además unos ricos adredon y almohadones de seda pintura aguada, dos primorosas alcohochas malla y bordado artístico, varias mantelerías una con violetas, tres sábanas dos de ellas muy notables, una preciosa funda «Rechelieu» con bordados hechos á la aguja veneciana, visillos, tapetas para piano y otros objetos.

Un número considerable de cuadernos de caligrafía, distinguiéndose entre los 6 de geografía ilustrada, algunos de sistema métrico, mapas, dibujo lineal y de figura completan la exposición que acabamos de relatar.

Nos complacemos en enviar por tan lisonjero y brillante resultado nuestra cumplida felicitación á la respetable Madre Superiora, á las dignas profesoras y estudiosas alumnas de dicha casa religiosa.

Sección comercial

Movimiento del puerto

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De Sevilla y Valencia v. «Aragón», de 1.028 ts., c. Samarza, con efectos, consignado á los Sres. Mac Andrews y compañía.

De Huelva y Valencia v. «Játiva», de 793 ts., c. Tonda, con efectos, consignado á D. Román Masolas.

DESPACHADAS

Para San Carlos v. «Teresas», con carbón.

Para Marsella y esc. v. «Aragón», con efectos.

Para Génova y esc. v. «Játiva», con efectos.

Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—S. Nazario m. Santos de Mañana.—Sta. Beatriz m.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nra. Sra. de Misericordia en la Catedral.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Continúan en la iglesia del San Juan Bta. siendo de las horas de Exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las Misas de costumbre, y por la tarde de cuatro y cuarto á ocho.

MES DEDICADO A LA SANTISIMA VIRGEN DEL CARMEN.

Carmelitas Descalzas.—A las siete Misa en el altar de la Virgen celebrándose dichos ejercicios con armonium y cánticos.

Hermanas Terciarias Descalzas del Carmen (Vetlla).—Todos los días, durante la Misa de las seis y media se celebrarán los ejercicios propios del mes consagrados á la excelsa Reina y Patrona la Virgen del Carmen.

San Pedro.—A las seis y media de la mañana durante la Misa.

MISAS FIJAS EN LOS DIAS FESTIVOS

CATEDRAL.—Altar de San Miguel a las cuatro y media, ocho, nueve, once y doce.

A las siete en la capilla de Sta. Tecla.

STMA. TRINIDAD.—A las seis y cuarto, siete y media y ocho.

SAN FRANCISCO.—A las seis, siete, ocho y once
SAN JUAN BAUTISTA.—A las cinco, seis, siete, ocho y once.
SAGRADO CORAZON.—A las cinco, cinco y media, seis, seis y media, siete, ocho, nueve y doce.
BENEFICENCIA.—A las nueve.
PP. CARMELITAS.—A las seis, siete, ocho y diez y media.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
NACIMOS.—Teresa Aguiló Casanovas, Jacinto Cirrana Coll, Ana Canals Salas.
FALLECIMOS.—Alfredo de Mazarredo y López de Arango, Apodaca, 14, (37 años).
MATRIMONIOS.—Ninguno.

IMPRENTA LLORENS, GIBERT Y CABRE

Sucursal Luis Trinchet

CASA FUNDADA EN 1835

Gran Premio en la Exposición Universal de Chicago de 1893.

Gran surtido en sombreros y gorras.—Especialidad para el clero.—Birretes para la Magistratura y Facultades.—Teresianas y roses para el Ejército.—Triicornios para la Armada.—Solideo y Bonetes.

Talleres: calle Sta. Ana, 9, Barcelona
28, Conde de Rins, 28.—Tarragona.

Clinica y Consultorio

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operato, partos, electroterapia y análisis, micro-químico de orinas y productos patológicos.

BAJO LA DIRECCION DEL

DOCTOR RABADÁ

Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas y Médico de las Casas de Socorro de Barcelona.

CONSULTA:

De 10 á 12 y de 5 á 7.

Para obreros, de 7 y media á 8 y media, noche.

Para los pobres, gratis los lunes, miércoles y sábados de 12 y media á 1 y media.

Rambla de Castelar, 31, prppl.

Obra sensacional

Geografía general de Catalunya

Contiene Geografía física, Minería, Geología botánica, Historia y Agricultura del Principado. Preciosos mapas, planos, monedas y vistas de las principales poblaciones de Cataluña.

Precio, 2 reales cuaderno

Para suscripciones en Tarragona: M. MENENDEZ, calle de Augusto, 28, 1.^o, 1.^o

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

I. línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 28 de Agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

Antonio López

directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 8 de Agosto saldrá de Génova, el 10 de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

Manuel Calvo

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Palma, a Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También cargo para Maracaibo, Coro, Carúpano, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 1 de Agosto aldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

Isla de Luzón

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 8 de Agosto saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor.

León XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 16 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. Villaverde

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo

El día 25 de Agosto saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

San Francisco

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga, en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 de mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios, tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como «ensayo», deseen hacer los exportadores.

Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona: D. JOSÉ VILAR TOMÁS, Plaza de Olozaga, 12.

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Agosto saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Cádiz el vapor

Alfonso XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.—Rebaja en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales para camarotes lujo.

1909 AGENDAS 1909

Agenda de Bufete

Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.

Cuatro ediciones económicas

En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.

En Provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.

Cuatro ediciones completas

En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.

En Provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.

MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria

CONTIENE Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.

PRECIOS

En Madrid: 2,50 y 3 pesetas.

En Provincias: 3 y 3,50 pesetas.

Agenda Culinaria

LIBRO DE LA COMPRA que contiene 365 minutos y más de 700 recetas.

Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios.— Agenda en blanco para anotar al día los gastos de cocina.—Modelos del presupuesto individual y de familia.—Agenda de la lavandería y planchadora, etc.

PRECIOS

En Madrid: 2,00 ptas.

En Provincias: 2,50

Agenda Médico-quirúrgica

de bolsillo

6 Memorándum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.

Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares.— Diario de visita.—Memorándum de terapéutica médico-quirúrgica y obstetricia.—Formulario.—Venenos y contravenenos.—Aguas minerales.—Señas útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

PRECIOS

2,50 ptas. en Madrid y 3 en Provincias.

Agenda de Bolsillo

para uso de Particulares.

Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, redacción de monedas extranjeras, etc.

Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.

PRECIOS

De un día en plana: 1,50 ptas.

De dos días en plana: 2,00

EN PROVINCIAS 2 y 2,50 ptas. respectivamente.

200.000 PESETAS

Un Gran Premio de la Lotería

ENTRETENIMIENTO

PARA TODO EL AÑO

— Puede Ud. tener si compra el

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE

PARA 1909

PRECIO, 1,50 PESETA

PÍDASE EN TODAS LAS LIBRERÍAS